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AdEmás, proponE dUplicAr lA constrUcción dE viviEndAs 

Abogado, exdirigente estudian-
til y fundador del Partido Fede-
ración Regionalista Verde Social, 
Jaime Mulet comenzó en las aulas 
universitarias y se consolidó en la 
escena parlamentaria. 

Hijo de uno de los fundadores 
de la Democracia Cristiana y con 
experiencia tanto en la adminis-
tración pública como en la cons-
trucción de nuevos referentes 
políticos, hoy enfrenta un nuevo 
desafío electoral. 

En esta entrevista, realizada en 
la antesala de las primarias del 29 
de junio, Mulet analiza el momen-
to político que vive el país, el rol de 
las regiones y sus propuestas para 
una nueva etapa.

-¿Cuáles son las medidas vin-
culadas a los territorios y al de-
sarrollo regional que propone 
su propuesta programática?

-Uno de los ejes fundamentales 
del partido y una de sus principa-
les doctrinas es la regionalización, 
la descentralización y eso es una 

propuesta que obviamente va 
como una de las principales en 
el programa y como concebi-
mos el país. 

En lo concreto nosotros 
vamos a eliminar los delega-
dos presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribucio-

nes a los gobiernos regionales, 
vamos a hacer depender a los 
seremis y también a los gober-
nadores de la codependencia 

del gobierno y aquellas activida-
des económicas que tengan una 

vinculación local, que parte de los 
tributos queden en la región y no 
se vayan todos al fisco, al centro, 
como lo hice yo que soy el autor de 
la Ley del Royalty de la gran mine-
ría, eso sería lo fundamental. 

De la misma manera vamos 
a alivianar el freno 

que hoy 

Eliminación del delegado 
regional presidencial, 
economía circular y 
descentralización 
son los pilares 
de su propuesta 
programática.
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“Hay que tomar 
decisiones y yo lo 
voy a hacer, vamos 
a regionalizar el 
país”: Jaime Mulet, 
candidato 
presidencial 
del FRVS
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constituye la dirección de presu-
puesto, incluso por los fondos que 
hoy tienen las regiones a través 
del FNDR, en lo cual el gobierno 
ha sido regresivo en esa materia, 
con más requisitos, a propósito del 
Caso Convenios y vamos a fortale-
cer a los gobiernos regionales, por-
que de la manera en la que están 
implementados son semi gobier-
nos, ya que tienen un equipo muy 
chico de personas. 

-¿Cómo se operativiza está 
eliminación de las delegaciones 
presidenciales, cómo se forta-
lecen los gobiernos regionales, 
y qué pasa con las atribuciones 
de las seremis?

-Nosotros la transformación que 
buscamos es profunda, una mi-
rada distinta del desarrollo no es 
sólo eliminar a los gobernadores 
y decir, ahora van a depender los 
seremis del gobernador y no del 
delegado presidencial. 

Lo que tenemos que hacer es 
más profundo y eso significa que, 
por ejemplo, de cualquier ministe-
rio, se necesita fortalecer las sere-
mis públicas de todas las regiones, 
de acuerdo con la naturaleza y ne-
cesidades de cada una. En algunas 
será más importante que en otras, 
entonces hacemos una configura-
ción distinta del Estado. 

No un gran ministerio con 5 mil 
o 6 mil funcionarios, sino que esa 
gente repartida por el territorio 
de acuerdo con las necesidades 
de cada región y obviamente tiene 
que estar el ministro y las áreas 
pertinentes. Pero, las decisiones 
se tienen que tomar al revés, en las 
regiones porque hoy tenemos se-
remis muy débiles, que tienen que 
consultar todo al nivel central, sin 
conocer la realidad de las regiones. 

Y lo otro son los recursos, que 
tendrá un doble efecto positivo, se 
podrán dejar parte de los impues-
tos de las actividades que tienen 
gran identidad local en la región, 
por ejemplo, las forestales acá 
(Biobío), la pesca, que son activida-
des que no se pueden desarrollar 
en otro lado y que generalmente 
producen efectos nocivos a otros 
rubros, las llamadas externalida-
des negativas, que es el daño que 
les hace una actividad a terceros. 

-Las extensiones del Biotrén 
a Lota y Penco están avanzando 
en distintos niveles y no se espe-
ra que estén listas hasta el 2030, 
¿De qué manera se podrían 
acelerar este tipo de obras que 
se están llevando a cabo en la 
región?

-Estamos acostumbrados a 
atrasarnos en las construcciones 
de obras públicas y privadas en 
el país, en hacer un APR hoy de-
mora entre 6 y 8 años, lo que es 
realmente inmoral ya que es para 
llevar agua potable. Esto hay que 
ordenarlo, el transporte es vital, 

economía circular para lograr 
territorios más resilientes, ¿De 
qué manera proyecta alcanzar 
ese propósito? ¿Cuáles son las 
medidas concretas para traba-
jar en ello?

-Vemos el crecimiento económi-
co en 2 líneas, esta economía exóge-
na exportadora de la gran minería, 
que tenemos que hacerla más verde, 
las forestales de las cuales hay que 
corregir muchas cosas, se suman 
las salmoneras, y por otro lado tene-
mos la economía a escala humana, 
endógena, de dentro del país. 

Esa economía nosotros la tene-
mos que apoyar y dentro de ella 
se encuentra la economía circu-
lar. Nosotros no tenemos porqué 
seguir transformando la sociedad 
consumista y demandante, pues 
estamos generando solo consu-
midores en este modelo neoliberal 
extremo. 

Lo que tenemos que hacer es 
generar personas que se com-
prometan con el desarrollo, que 
tomen las decisiones en su con-

junto en común en su barrio y se 
comprometan con el resultado. 
No se puede seguir escalando en 
el consumo, un ejemplo es el plás-
tico, tenemos los océanos llenos de 
plástico, tenemos bebés naciendo 
con micro plástico, entonces noso-
tros entendemos que es economía 
a escala humana, endógena, busca 
la autonomía alimentaria y la so-
beranía energética. 

-En su programa se habla de 
la reindustrialización verde 
para Chile, que especifica pro-
yectos para diversas regiones, 
¿Qué pasa con regiones como 
la del Biobío y como conversa 
esta propuesta con el Plan de 
Fortalecimiento Industrial del 
Biobío?

-Tenemos que captar más renta 
de la minería porque hoy estamos 
exportando piedras, concentra-
do de cobre, que tiene un 28% de 
este mineral, entonces tenemos 
que hacer nuevas fundiciones. No 
podemos dejar esos espacios para 
que lo hagan los chinos, que fun-

den y procesan (..) Acá en la región 
ya perdimos la siderúrgica y no 
podemos depender de nosotros en 
aspectos que son fundamentales, y 
el acero que producía Huachipato 
era importante para Chile. 

Acá tenemos las capacidades de 
apoyo que puede tener el rubro de 
la construcción, desde la madera 
propiamente tal que aquí se po-
dría desarrollar. Nuestro progra-
ma de gobierno propone duplicar 
la cantidad de viviendas que se 
tienen que hacer en el país y se 
puede. Hoy se están haciendo 80 
mil viviendas, de las cuales 65 mil 
son públicas y el resto privadas y 
el 2015 se construyeron 179 mil vi-
viendas en total. Tenemos un plan 
para promover la vivienda privada 
y pública, con exenciones tributa-
rias para fomentar la inversión, y 
en ese sentido esta región podría 
ser un aporte para todo el país.

-¿Qué políticas se piensan 
para la población mayor, to-
mando en cuenta que la pobla-
ción del país está envejeciendo?

-El mundo mayor tiene hoy los 
niveles de ingresos más bajos, tie-
nen la pensión universal garan-
tizada que va a estar en 250 mil 
pesos en septiembre, entonces de-
bemos apoyarlos económicamen-
te, subir esta pensión cada vez que 
se pueda. Vamos a bajar el IVA al 
10% a un conjunto de bienes, como 
medicamentos y planeamos traer 
medicamentos desde la India y le 
vamos a poner límites a los pagos 
de contribuciones que no traspase 
cierto nivel de ingreso. Además de 
instaurar más ELEAM, que son 
centros de adultos mayores.

-¿Cómo ve el sistema de edu-
cación superior en Chile, es-
pecialmente en el contexto de 
discusión del financiamiento de 
esta?

-Tenemos un problema bien 
grande en la educación pública 
principalmente, que es el finan-
ciamiento basal, que hoy está ge-
nerando en la mayoría de las uni-
versidades públicas y para eso se 
necesitan mayores recursos para 
asegurar este financiamiento. Te-
nemos también problemas con los 
aranceles con las universidades 
que se hicieron cargo de la gra-
tuidad, donde muchas veces no se 
premia la calidad. 

Por ejemplo, una universidad 
de la calidad de la Universidad de 
Concepción recibe lo mismo que 
otra universidad por carrera tie-
ne sólo un pizarrón para enseñar 
derecho, por ejemplo. Entonces 
el financiamiento de los arance-
les debiera también considerar la 
calidad, donde universidades que 
generan mejores respuestas edu-
cativas y premiar la calidad.
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vamos a eliminar los delegados presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribuciones a los gobiernos regionales, 

vamos a hacer depender a los seremis y también a los 
gobernadores de la codependencia del gobierno.

Jaime Mulet.

porque si usted tiene derecho a la 
salud y no tiene cómo movilizarse, 
no puede acceder a ella, lo mismo 
pasa con la educación, entonces el 
transporte es un derecho que ayu-
da a conectarlo con otros derechos 
y si no tiene, usted está liquidando 
no sólo el transporte, sino a los de-
más derechos. 

Esto hay que agilizarlo y eso se 
hace con más plata, aquí lo que 
pasa es que hacen un metro en 
Santiago y meten 2 mil millones de 
dólares y al Biotrén le van pasan-
do de a 10, 20 millones y esa es la 
verdad. Cuando te demoras 1 hora 
y media en recorrer 20 kilómetros, 
es una locura, y hay que tomar de-
cisiones y yo lo voy a hacer, vamos 
a regionalizar el país. Eso es lo que 
tenemos que hacer para agilizar 
estas obras, quizás el metro pue-
de esperar, que se demoren allá, si 
allá el 40% no paga la tarifa, enton-
ces estamos subsidiando eso y acá 
la gente paga la tarifa.

-En términos económicos, 
usted plantea dinamizar una 
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